
74% 伺服器
61% 顯示卡
50% 網通
50% 手工具及水五金
40% 蘭花
29% 自行車
29% 重機電及電線電纜
24% 機械
23% 生技醫藥
15% 建材等
14% 石化、塑膠和橡膠
9% 一般化學

出口美國比例 產業類別

近八成人近八成人
非常不滿賴清德施政非常不滿賴清德施政

非常不滿意：

79.1%

不太滿意：6.4%

不知道／沒意見：3%
非常滿意：6.6%
還算滿意：4.9%

中美日內瓦經貿談判傳來階段性成果，大幅互降雙邊關
稅水平，並同步建立定期磋商機制，為全球供應鏈注入穩定
劑。在中美關稅談判中，中方立場堅定，堅持 「對等反制」
原則，展現了 「以鬥爭求團結」 的戰略定力。反觀民進黨當
局向美國卑躬屈膝，關稅談判至今沒有實質進展。

對此，台灣輿論沸騰。各界人士紛紛稱讚大陸實力雄
厚、有戰略定力，批評民進黨當局「媚美賣台」，甚至出賣台灣
核心優勢產業，但換來的卻是美國對台課徵高關稅，令其編
造的 「美台友好關係」 假象破滅， 「棋子」 將成 「棄子」。

大公報記者 蘇榕蓉報道
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【大公報訊】記者蘇榕蓉
報道：在關稅戰期間，雖然民
進黨當局全力討好美國，但特

朗普仍沒有放過台灣，反而更加對台灣予
取予求。兩岸學者表示，美中關稅談判獲
得進展，將再次引發台灣社會的「疑美論」。

北京聯合大學政治學研究所所長朱松
嶺教授表示，如今台灣社會的 「疑美論」
不再是 「陰謀論」 ，而是對現實的清醒判
斷。美中關稅談判取得階段性進展，但美
方卻未將台灣地區納入關鍵磋商行列，這
是明擺着告訴外界：台灣不過是美方的棋
子。島內民眾對美國的不信任日益加深，
越來越多的人意識到：美國很可能隨時
「棄台」 。一旦美國認為 「出賣台灣」 能
換取更大利益，是否扔掉這個 「棋子」 ，
根本無需遲疑。

特朗普：談判成果有利「統一」
島內中國文化大學劉性仁副教授表

示，對台灣而言，美國不僅是經濟的重要
夥伴，更是安全保障的仰賴對象。中美近
期關稅談判有進展，台灣民眾對美疑慮加
深，自然會懷疑美國是否會對台出手相
助，特別是特朗普提出 「統一與和平」 的
說法，恐怕 「疑美論」 者會越來越多。

據報道，特朗普日前在白宮舉行記者
會，對美中國就貿易問題展開的談判發表
評論。期間，他突然提出談判成果將有利
於 「統一與和平」 ，引發島內高度關注。
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【大公報訊】據央視新聞報道：
「日月譚天」 發表題為《這輪中美關稅
會談讓台灣社會看清了什麼？》的文
章。文章指出，當地時間5月12日，中美
經貿高層會談後，雙方發布《中美日內
瓦經貿會談聯合聲明》，大幅降低雙邊
關稅水平，基本取消了4月2日美國發動
關稅戰以來加徵的關稅。彭博社指出，
美國在會談中作出了讓步，中國幾乎得
到了所希望的最理想結果。

這令一直密切關注相關進展的島內
輿論炸了鍋。 「關稅新進展 中美達共
識」 等詞條迅速衝上島內各主要新聞網
站熱榜。台灣《中國時報》刊文指出，
大陸的硬氣取得突破性成果，讓美國讓
步。台灣最大論壇PTT上的網友幾乎一邊

倒狠酸 「最先 『滑跪』 的賴清德傻眼
了」 「台積電歸美國，尊嚴歸大陸，台
灣歸西」 「連美國都承認無法與大陸脫
鈎，賴清德 『脫中入北』 就是白日夢」。

大陸用實力贏得尊重
多位島內分析人士告訴譚主，台灣

社會對於大陸應對關稅戰的表現和取得
實質性進展都呈現出非常正面的反響，
「這種反應甚至不分藍綠」 。

整個島內輿論場討論最多的，就是
大陸堅持原則讓美國讓步。就連幾家主
要綠營媒體的新聞評論區也都罕見點讚
稱 「大陸硬氣」「大陸在沒白送、沒追加投
資的情況下把關稅談回原點」，還有深綠
網友 「這一次我站大陸」 的留言獲得高

讚。台灣媒體人許陳品觀察指出， 「台
灣整體氛圍傾向支持大陸，實際上反映
台灣人打從心裏佩服、羨慕大陸有底氣
和美國無理的關稅政策叫板抗衡」 。

不僅是硬氣的態度，島內分析認
為，大陸不容忽視的強大實力主導了會
談結果。台灣青年學者張方遠表示，大
陸在會談中取得超乎預期的成果，根本
原因是大陸從製造業到科技自主的優勢
和底氣，以及早有計劃的備戰和經濟布
局。台灣中時新聞網刊文分析指出，大
陸應對貿易戰的手段硬、耐力強，例如
強化稀土與軍民兩用產品出口管制等，
「美國屠刀沒能切到大陸多少肉，反是
自己失了不少血」 。

島內輿論還聚焦，這次會談為全球

經濟減少陰霾、為世界爭取公義，體現
了大陸的擔當和格局。不少島內網友留
言稱， 「正道必然戰勝邪路，大陸給全
世界做了一個優秀的示範」 。

台民眾：美國最靠不住
在為大陸點讚的同時，台灣社會將

口誅筆伐的矛頭對準了 「滑跪賣台」 的
賴清德， 「關稅戰誰是最大笑話？絕對
是一開始就跪下去的那個」 。

有島內媒體刊文歷數4月美國挑起關
稅戰以來，賴清德向美送上的 「大
禮」 ，先是主動提出奉上台積電，又喊
話要加大對美投資和軍購等。還有島內
媒體質疑，近期在所謂與美 「談判」 的
敏感節點，新台幣出現不正常暴漲，也

與賴清德 「舔美」 有關。
有台灣知名博主率先在社交平台上

的粉絲專頁發帖炮轟稱，對岸可以挺直
腰桿談判，賴清德對 「談判」 的定義卻
是跪着 「舔美賣台」 。在台灣最大論壇
PTT上，島內網友發帖嘲諷， 「舔美舔到
最後一無所有」 。

多位島內分析人士表示，大陸堅持
原則與賴清德「滑跪」成癮，讓台灣民眾
更加清晰認識到，對台灣而言，世界上
最值得依靠的是大陸，最害台的是 「台
獨」 ，最靠不住的是美國。譚主最後想
說，只有堅決反對 「台獨」 、謀求兩岸
和平，台灣發展空間才會更為廣闊，民
眾切身利益才會得到充分保障，自身前
途命運才能牢牢掌握在自己手中！

這輪中美關稅會談讓台灣社會看清了什麼？

【大公報訊】記者蘇榕蓉報道：
民進黨當局遇美則軟、對美必跪，推
進所謂 「非紅供應鏈」 、 「脫中入
北（全球北方）」 ，引發台灣企業界
強烈不滿。島內電子代工廠商葉先生
向大公報表示，在美台關稅戰背景
下，大陸市場的戰略價值愈發凸顯。
民進黨當局違背經濟規律和市場規
則，迎合外部勢力推動兩岸 「脫鈎斷
鏈」 ，損害的是台灣企業的競爭力。
面對當前嚴峻的國際經濟形勢，兩岸
更應加強合作、抵禦風險。

兩岸交流協會執行會長李正圻向
大公報表示，美國要的是台灣的市場
和技術，而大陸向台灣業界提供市場
和商機。大陸擁有超大規模市場和完
備產業體系，包括美國在內的全球資

本都在搶進大陸，很明顯， 「脫中入
北」 難與 「市場之手」 抗衡，如若賴
當局繼續 「親美抗陸」 ，只會讓台灣
在經濟上 「兩頭落空」 。

台灣青年企業家協會理事長林蔚
丞表示，目前仍有很多台商看好大陸
經濟發展的 「基本盤」 。他建議兩岸
企業可以加強創新合作和產供鏈融
合，台商台企參與綠色能源、工業服
務業、人工智能、物聯網等新興產業
的培育壯大和未來產業的布局建設。

台灣 「一帶一路」 經貿促進協會
理事長譚世坪亦認為，在美國關稅衝
擊下， 「一帶一路」 成為全球貿易破
局新引擎，兩岸企業應攜手走出去，
特別是推動 「一帶一路」 ，共拓海外
市場空間。

賴「脫中入北」不可行 台業界籲加強兩岸經合

提高軍費向美表忠
今年2月，民進黨當局領導人賴清
德召開安全高層會議，宣布將優先
編列特別預算，把島內防務預算提
高至GDP的3%以上。這一決定意
味着台灣將投入近8000億新台幣，
如此巨額的資金，本可用於改善民
生、發展經濟，卻被賴清德用於向
美國表忠心。

耗資百億美元軍購
為爭取美國總統特朗普的支持，2
月傳出台灣當局正考慮向美國採購
金額介於70億至100億美元的武
器，表明 「台灣致力於自身防
務」 。島內民眾批評民進黨當局對
美軍購既無助台灣民生經濟發展，
更破壞台海和平。

台積電投資美國1650億美元
台積電3月宣布將新增1000億美元
赴美投資，涉及建造芯片廠、封裝
廠及研發中心等內容，合計赴美投
資額將達1650億美元。輿論批評賴
當局協助美國威逼利誘台積電追加
在美投資，使台灣半導體產業面臨
被掏空的風險。

向美買600萬噸天然氣
台灣地區中油公司3月簽署意向
書，將向美國每年購買600萬噸天
然氣。台當局稱，希望藉此降低對
美貿易順差。

淪為美國 「遏華」棋子
賴清德3月公然將大陸界定為 「境
外敵對勢力」 ，拋出所謂 「17項策
略」 ，進一步阻撓兩岸交流。台灣
輿論批評賴當局為討好美國，甘願
淪為美國 「遏華」 的棋子。

「脫中入北」實為 「倚美謀獨」
賴清德在4月叫囂 「脫中入
北」 。島內輿論直指，所謂
「脫中」 ，就是妄想與大陸經
濟 「脫鈎斷鏈」 ，是赤裸裸的
經濟 「謀獨」 ，而所謂 「入
北」 ，實則是 「入美」 「對美
效忠」 ，靠美國過日子。賴當
局生編硬造的 「脫中入北」 概
念，實質就是 「倚美謀獨」 。

謊稱進入談判優先位置
台灣方面4月聲稱，與美國進行
關稅談判，台灣在優先位置，
但被台灣網友批評是 「綠色謊
言」 、 「自我安慰」 。

「吃苦當作吃補」激眾怒
針對美國總統特朗普 「關稅
戰」 造成的衝擊，賴清德在4
月一場活動中脫口說出台灣
人要 「吃苦當作吃補」 ，雖
然事後賴清德辦公室提供給
媒體的視頻剪掉這句，但仍
引發輿論強烈批評。

華航買14架波音客貨機
台灣華航5月購買美國波音公司
14架客貨機，總金額73.76億美
元。兩岸輿論指出，華航大手
筆購買美國波音客貨機，無非
就是為了討好美國政府，希望
在與美方進行關稅談判時，美
方能手下留情。

台民眾批賴當局束手無策
針對民進黨施政亂象，中國國
民黨5月公布民調指，近六成的
民眾認為，面對全球經濟風
暴，民進黨當局拿不出對策，
只會搞 「大罷免」 。

「大採購大投資」討好美國
4月當美國宣布對台加徵32%關
稅後，賴當局所謂 「應對策
略」 實為對美 「大採購大投資
討好方案」 ，被批 「要五毛給
一塊」 。

賴當局「跪美」吃白果

關稅戰期間 賴當局「媚美賣台」一籮筐

大陸堅定硬剛獲碩果

大公報記者蘇榕蓉整理
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中美經貿高層會談日前取得實質
性進展，大幅互降雙邊關稅水平。相
關消息受到台灣社會高度關注。連月
來，台積電加碼向美國投資1000億
美元，民進黨當局還準備耗資近百億
美元加大採購美國武器、購買600噸
美國天然氣、採購波音客貨機，但一
系列的 「買買買」 政策並沒有使台灣
方面與美國的關稅談判取得成果。反
而是大陸方面立場堅定，採取多項反
擊措施，更快與美國就關稅問題達成
階段性成果。

中國國民黨中央評議委員何溢誠
指出，大陸是世界第二大經濟體，內
需市場龐大，在與美國的關稅戰中實
力雄厚，有底氣。但賴清德和民進黨
則始終軟趴趴，跪到膝蓋流血，舔到
舌頭抽筋，卻是一路慘遭打臉糟蹋，
迄今與美國的貿易談判仍然不得其門
而入，令台灣經濟受損失。在關稅挑
戰下，越來越多民眾意識到，唯有融
入大陸，才能避免成為美台博弈的犧
牲品，唯有重構兩岸共同市場才能打
破困局。

台灣民生黨主席張穆庭表示，大
陸的反制措施精準又硬氣，無懼美方
的經濟霸凌。第一，大陸有戰略資源
掌控力，大陸控制全球70%的稀土產
量，限制稀土出口影響美國軍工產業
鏈。第二，大陸的經濟實力已經明顯
增強。近年來，大陸通過自主創新和
產業升級，已經在多個領域取得了顯
著進展。特別是在半導體和新能源等
產業方面，中國擁有完整、強大的產

業鏈供應鏈體系。
島內自由媒體人許陳品表示，大

陸正面迎戰美國關稅戰時，島內輿
論、網友紛紛點讚大陸在應對中所展
現的骨氣、底氣。民進黨當局還未談
判就送上擴大對美投資和軍購、 「台
美零關稅」 等損害台灣利益的 「大
禮」 ，不斷以所謂的 「大內宣」 欺騙
台灣人民，說什麼 「已在第一批談判
名單內」 、 「最優先談判順序」 。

中美互降關稅有利島內業界
台灣方面與美方的關稅談判至今

沒有進展，島內企業界憂心忡忡。台
灣電子股份有限公司負責人林哲雄表
示，台灣的經濟主要依賴出口，尤其
是半導體、電子和精密製造等高科技
行業。美國32%的關稅就像一把刀，
直接砍在了台灣經濟的命脈上。台灣
的經濟遭受了前所未有的打擊，新台
幣的匯率波動厲害，金融市場也動盪
不安，資金大量外流。

台中機床工具廠商陳先生說，他
的工廠美國訂單佔營收七成左右，去
年才剛剛擴產。短期內台灣同行們都
在搶抓90天關稅 「緩衝期」 出貨，但
長期投資規劃已被迫按下「暫停鍵」。

台經院景氣預測中心主任孫明德
接受媒體採訪時表示，中美達成貿易
談判，對台灣是件好事，畢竟台灣除
了對美直接出口，還有很大一部分是
透過中國大陸組裝，再賣到美國，從
近日股市也可看出，金融市場對於美
中貿易談判正面表態。

台輿論讚大陸實力強 無懼美經濟霸凌

大公報記者蘇榕蓉整理


